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¿SE ACABARON LOS ABRAZOS?
Recapturan a Ovidio Guzmán

GGoobbeerrnnaaddoorr  aannuunncciiaa  rreemmooddeellaacciióónn
ddeell  CCeennttrroo  HHiissttóórriiccoo  ddee  TTiizziimmíínn

Gobernador anuncia remodelación
del Centro Histórico de Tizimín

Se detiene cuando 
se puede no cuando 
se quiere: Federico 
Berrueto
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EDITORIAL 

S inaloa despertó en llamas este jueves debido a 
la recaptura de Ovidio Guzmán, hijo de Joaquín 
“El Chapo” Guzmán. En el 2019, el presunto 

narcotraficante fue arrestado, pero prontamente 
liberado tras presiones por parte del crimen organizado 
en contra de la ciudadanía; ésto pasó a la historia como 
el “culiacanazo”. Más de tres años después, el gobierno 
mexicano vuelve a emprender un operativo para 
capturar a Ovidio Guzmán mientras el país se encuentra 
en un escenario complejo por la ola de violencia que se 
vive en Chihuahua y la próxima visita del presidente Joe 
Biden.

Durante la madrugada del jueves 5 de enero, el gobierno 
federal comenzó un intenso operativo en Culiacán que 
desató enfrentamientos con miembros del crimen 
organizado. Las autoridades estatales suspendieron 
labores, además de que instruyeron a la población 
resguardarse en sus hogares. En un principio no se sabía 
cuál era el objetivo del operativo, pero en el transcurso 
de la mañana se confirmó la captura de Ovidio Guzmán.

Esta es la segunda vez que el gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador arresta a Ovidio Guzmán. La primera 
vez fue en octubre del 2019 cuando lo capturaron y 
liberaron luego de que cientos de delincuentes tomaran 
la ciudad de Culiacán y amenazaran a la población. 
Esta representó una de las crisis más severas que ha 
atravesado el presidente durante su sexenio pues 
pareció un acto de sumisión del Estado mexicano ante 
el crimen organizado.

En el primer arresto, el problema fue la falta de 
preparación previa al operativo, error que se procuró 
evitar en este segundo intento pues, de acuerdo a 
información compartida por las autoridades, se llevaron 
a cabo labores de inteligencia durante 6 meses. De 
igual manera, el Estado mexicano dispuso una cantidad 
significativa de recursos que se tradujeron en el uso de 
vehículos con artillería pesada y la rápida movilización 
de las Fuerzas Armadas a la zona del conflicto.

A pesar de la preparación y contundencia de las 
autoridades, el narco respondió con violencia a la 

captura, como hicieron 3 años antes. Tomaron ciudades, 
bloquearon carreteras, robaron ambulancias y hasta 
dispararon en contra de aviones comerciales. Los 
conflictos iniciaron en Culiacán, pero se propagaron 
a otras ciudades de Sinaloa conforme transcurrió la 
tarde.

Hasta ahora, las autoridades han confirmado que, por 
lo menos, 10 militares y 19 criminales fallecieron tras 
los enfrentamientos.

Estos hechos se dan en momentos complicados para el 
país. El pasado domingo, se registró un nuevo motín en 
la cárcel de Ciudad Juárez, Chihuahua que resultó en la 
fuga de 30 reos y la muerte de 17 personas; además, 
se dejó ver la corrupción que existe en este penal ya 
que trascendió la existencia de celdas “VIP” para reos 
con alto poder adquisitivo, las cuales cuentan con lujos 
como jacuzzis y televisiones de pantalla plana. El motín 
vino acompañado de disturbios en distintas zonas de 
Chihuahua que abonaron a la inestabilidad en la entidad.

La situación también es compleja debido a la próxima 
visita del presidente de Estados Unidos, Joe Biden, 
programada para el lunes 9 de enero. Hay quienes 
opinan -como la bancada del PAN en el Senado-, que 
el motivo por el cual se capturó a Ovidio Guzmán fue 
esta visita ya que existe una orden de extradición en su 
contra promovida por Estados Unidos. Si bien, esta es 
una especulación que sólo será comprobada conforme 
pasen los días y se corrobore si hubo un proceso de 
extradición rápido, llama la atención que el gobierno 
emprenda una acción tan disruptiva días antes de esta 
importante visita.

La recaptura de Ovidio Guzmán será uno de los 
momentos más significativos en el gobierno de López 
Obrador y en la histórica lucha de nuestro país en contra 
de la delincuencia. Esperemos que este operativo tenga 
un desenlace más digno que el del 2019, pero, más 
importante, que se pueda garantizar la seguridad y 
dignidad de nuestros hermanos y hermanas que viven 
en Culiacán y las zonas afectadas.

¡Mucha solidaridad con 
Culiacán!
LA REVISTA PENINSULAR
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OPINIÓN

“El año próximo, más tardar a finales, ya tendremos un 
sistema de salud pública como el de Dinamarca” aseguró 
el presidente Andrés Manuel López Obrador durante su 

conferencia de prensa del 27 de diciembre pasado.

¿Será posible lograrlo? No, si tomamos en cuenta lo que nos 
indican los datos de ambos países.

De acuerdo con el Índice de Prosperidad Legatum (LPI), 
elaborado por el Instituto Legatum, un grupo de expertos con 
sede en Londres, Dinamarca posee el mejor sistema de salud 
del mundo. De entre 167 países evaluados, México se ubica en 
el lugar 68 del índice.

La revista estadounidense CEO elabora el CEO World 
Magazine’s Health Care Index (HCI), un índice que incluye a 89 
países, que “es un análisis estadístico de la calidad general 
del sistema de salud, incluida la infraestructura de atención 
médica; las competencias de los profesionales de la salud 
(médicos, personal de enfermería y otros trabajadores de 
la salud); costos (USD per cápita); calidad, disponibilidad 
de medicamentos y preparación del gobierno”. En éste, 
Dinamarca se ubica en el tercer lugar después de Corea del 
Sur y Taiwán, mientras que México queda en el lugar 29.

Para ver qué tan factible es que se cumpla la promesa 
presidencial y que en solo 13 meses nuestro país brinque 
del lugar 68 al 1 en el LPI y del 29 al 3 en el HCI, es necesario 
comparar las estadísticas más recientes que sobre el tema de 
salud se han publicado para México y Dinamarca.

A continuación anoto cifras correspondientes a México (M) y 
Dinamarca (D):

Camas de hospital por 1000 personas: 0.99 (M); 2.52 (D)

Enfermeras(os) por cama de hospital: 2.29 (M); 2.74 (D)

Médicos por 1000 personas. 2.41 (M); 4.25 (D)

Enfermeras(os) por 1000 personas: 2.92 (M); 10.13 (D)

Dentistas por 1000 personas: 0.11 (M); 0.72 (D)

Escáneres de tomografía computarizada por millón de 
personas: 6.69 (M); 43.66 (D)

Unidades de imágenes por resonancia magnética por millón 
de personas: 2.64 (M); 15.39 (D)

Mamógrafos por millón de personas: 9.57 (M); 15.92 (D)

Gastos en salud por persona (dólares): 540.37 (M); 6003 (D)

Gastos en salud como 
porcentaje del PIB: 5.43% (M); 
9.96% (D)

Tasa de natalidad (nacimientos 
anuales por 1000 personas): 
17 (M); 10.4 (D)

Tasa de mortalidad (muertes 
anuales por 1000 personas): 6.15 (M); 9.4 (D)

Tasas de mortalidad por causas tratables (por 100 000 
personas): 153 (M); 55 (D)

Tasas de mortalidad por causas prevenibles (por 100 000 
personas): 213 (M); 112 (D)

Prevalencia del VIH (porciento de la población de 15 a 49 
años): 0.4 (M); 0.1 (D)

Tuberculosis (casos por 100 000 habitantes): 24 (M); 4.9 (D)

Inmunización contra difteria, tos ferina y tétanos (porciento 
de niños de 12 a 23 meses): 74 (M); 97 (D)

Inmunización contra el sarampión (porciento de niños de 12 a 
23 meses): 89 (M); 94 (D)

Tasa de mortalidad materna (por 100 000 nacimientos vivos): 
33 (M); 4 (D)

Mortalidad neonatal (muertes de neonatos antes de cumplir 
28 días por 1000 nacimientos): 8 (M); 3 (D)

Mortalidad infantil (muertes de niños antes de cumplir un año 
por cada 1000 nacimientos vivos): 12 (M); 3 (D)

Me gustaría tener acceso a un hospital tipo danés en diciembre 
de este año, pero los números arriba anotados me convencen 
de que eso será imposible.

Más vale tarde que nunca: Feliz Año Nuevo a todos ustedes.

¿México igual que Dinamarca?

“El año próximo, más tardar 
a finales, ya tendremos un 
sistema de salud pública 
como el de Dinamarca” 
aseguró el presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com



Semanario de Información y Análisis Político 9

OPINIÓN

La recesión económica es un período 
de contracción del producto interno 
bruto (PIB) que se prolonga durante al 

menos dos trimestres consecutivos. Estas 
condiciones pueden tener un impacto 
significativo en la vida de las personas y 
en la economía en general, y es importante 
estar preparado para enfrentarlas. A 
continuación, se presentan algunas medidas 
que pueden ayudar a minimizar el impacto 
de una recesión en su vida financiera.

En primer lugar, es fundamental tener una 
buena gestión del dinero y una planificación 
financiera sólida. Esto incluye tener un 
presupuesto equilibrado y una reserva 
de emergencia suficientemente grande 
para cubrir sus necesidades durante un 
período de tiempo prolongado. Además, es 
importante tener una cartera diversificada, 
ya que esto puede reducir el riesgo de 
pérdidas significativas en caso de caídas del 
mercado. Algunos activos defensivos que 
pueden ser considerados incluyen bonos 
del Tesoro, inmuebles de alquiler y oro.

Otra medida que puede ser beneficiosa 
es aumentar su nivel de educación y 
habilidades. Esto puede ayudarle a ser más 
valioso en el mercado laboral y aumentar 
su resistencia a los despidos en tiempos de 
recesión. Además, es importante mantener 
una buena salud y seguir un estilo de vida 
saludable, ya que esto puede ayudarle a 
enfrentar mejor el estrés y las dificultades 
financieras durante una recesión.

Una medida adicional a considerar es reducir 
sus deudas y aumentar su ahorro. Si tiene 
deudas con tasas de interés elevadas, como 

tarjetas de crédito o préstamos personales, 
es importante tratar de pagar estas deudas 
lo antes posible para reducir el costo total de 
la deuda. También es importante aumentar 
su ahorro, ya sea a través de un plan de 
ahorro para la jubilación o simplemente 
ahorrando una parte de sus ingresos cada 
mes. Esto le proporcionará un colchón 
financiero en caso de que se presenten 
dificultades económicas.

En conclusión, la preparación para una 
recesión incluye tener una buena gestión 
del dinero y planificación financiera, invertir 
en activos defensivos, aumentar su nivel 
de educación y habilidades y reducir sus 
deudas y aumentar su ahorro. Con estos 
pasos, podrá enfrentar mejor una recesión y 
minimizar su impacto en su vida financiera. 
Es importante recordar que no se puede 
predecir con certeza cuándo ocurrirá 
una recesión, pero al tener una buena 
preparación financiera, podrá estar mejor 
equipado para enfrentar cualquier dificultad 
económica que se presente.

La recesión es inminente:
¿Estás preparado financieramente para enfrentarla y proteger tu vida financiera?

La recesión económica 
es un período de 
contracción del 
producto interno 
bruto (PIB) que se 
prolonga durante al 
menos dos trimestres 
consecutivos.

Por David Daxsen
Correo: daxsenbusiness@gmail.com
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-Ayer escuché en un podcast a una abogada contar que estaba 
viendo con su hija de 8 años la sesión en la que los ministros 
votaron por el nuevo presidente de la Corte. -compartió el 
editorialista para dar inicio a la primera plática del 2023 en el 
Balmoral- Cuando se dio a conocer que la ministra Norma Piña 
sería la primera mujer en presidir la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), la abogada le dijo a su hija que, si algún día 
quería ser presidenta de la Corte, ahí estaba la ministra Piña para 
demostrar que sí era posible.

-La ministra Norma Piña es electa como nueva 
presidenta de la SCJN

Por Baltasar Barbolla

NORMA LUCÍA PIÑA HERNÁN-
DEZ,  JURISTA MEXICANA, 
ACTUAL PRESIDENTA DE LA 
SUPREMA CORTE DE JUSTICIA 
DE LA NACIÓN.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Muy emotiva historia, amigo 
editorialista, pues demuestra la 
trascendencia de lo ocurrido. Si es 
importante el cambio de presidente, pero 
es más importante que por primera vez 
sea una mujer quien ocupa este cargo 
pues representa un avance histórico en 
la lucha de los derechos de las mujeres. 
-afirmó la periodista- De hecho, en 
su primer mensaje como ministra 
presidenta, Norma Piña dijo sentirse 
acompañada por todas las mujeres 
y también fuerte pues ocupamos por 
primera vez el centro del Pleno para 
demostrarnos que sí podemos. Además, 
agradeció la congruencia de sus 
compañeros y compañeras ministras 
pues con su voto rompieron el techo de 
cristal.

-He leído y escuchado el término “techo 
de cristal” muchas veces en estos días, 
pero no me queda claro a qué se refiere. 
-dijo el consultor- ¿Me podrían explicar, 
por favor?

-Claro, amigo consultor. -contestó la 
abogada- Esta es una metáfora que 
refiere a las limitaciones que tienen las 
mujeres para alcanzar los puestos más 
altos dentro de una organización. Se 
dice que el techo es de cristal pues no 
puede verse, como tampoco se pueden 
ver las reglas que limitan el ascenso 

de las mujeres ya que no son normas 
escritas.

-Me parece importante señalar 
que, además de significar un hecho 
histórico para la lucha de las mujeres, 
la elección de la ministra Norma Piña 
igual representa buenas noticias para 
el país pues garantiza la autonomía de 
la SCJN. -señaló el político- Antes de la 
votación, existía el temor de que se fuera 
a elegir a alguien que se subordinara 
a los mandatos del poder ejecutivo. 
Esto quedó atrás con la elección de la 
ministra Piña pues, a diferencia otros 
miembros del Pleno, es una juzgadora 
de carrera, sin filias ni fobias políticas, 
que se caracteriza por su calidad jurídica 
y profesionalismo.

-Norma Piña entró a la Corte en el 
2015 y fue propuesta por el entonces 
presidente Enrique Peña Nieto. Por 
esto, pensaba que la ministra presidenta 
podría tener algún tipo de vínculo con el 
PRI, pero la verdad es que no hay indicios 
de ello. -comentó el escritor- Lo que sí 
es cierto es que ha votado en contra de 
los proyectos y propuestas del gobierno 
de López Obrador que ha conocido la 
Corte, aunque esto tiene más que ver con 
contenidos contrarios a la Constitución 
que con intereses políticos.

EL EXPRESIDEN-
TE ENRIQUE PEÑA 
NIETO PROPUSO EN 
2015 EL INGRESO A 
LA CORTE DE NOR-
MA PIÑA.
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CONTACTO

-Nuestro presidente hizo referencia a esto que 
dice nuestro amigo escritor sobre los votos de 
Norma Piña en contra de los proyectos de la 
“4T” para demostrar que su gobierno respeta 
la autonomía de la SCJN. Si el ejecutivo tuviera 
injerencia en la Corte, no se hubiera designado 
a alguien contrario a sus intereses. -explicó el 
consultor

-El presidente López Obrador dice que su gobierno 
no atenta en contra de la autonomía de la SCJN, 
pero hace unas semanas dijo que se arrepentía 
de haber propuesto a los ministros que entraron 
durante su sexenio pues no defienden el proyecto 
de la “4T”. Además, durante su tiempo como 
ministro presidente, Arturo Zaldivar demostró 
en varias ocasiones sumisión ante el gobierno 
federal. -reprochó la empresaria

-Coincido con lo que dices, amiga empresaria. 
La gestión de Arturo Zaldivar tuvo puntos muy 
buenos relacionados con su visión progresista 
sobre los derechos humanos, pero en general se 
vio manchada por los momentos en los que cedió 
a la voluntad del presidente. Habrá que ver cuál 
será el futuro del ministro Zaldivar pues, aunque 
le quedan un par de años en la SCJN, hace unos 
meses habló sobre la posibilidad de terminar a 
anticipadamente su período como ministro para 
sumarse a otra encomienda, como podría ser la 
Fiscalía General de la República o algún puesto 
en el gobierno.

-Quien tal vez no tenga otra opción más que 
terminar su tiempo como ministra es Yasmín 
Esquivel Mossa pues la UNAM ya confirmó que 
sí hubo plagio en su tesis. Aún no se define quién 
plagió a quién, pero me parece que la lógica es 
muy clara: si la tesis de la ministra Esquivel fue 
presentada un año después que la otra tesis, ella 
plagió.-opinó el editorialista

-Estoy de acuerdo, amigo editorialista. -asintió la 
abogada- No me compro eso de que la ministra 
Esquivel hizo su tesis con un año de anticipación 
porque, a mi entender, así no funciona el proceso 
de elaboración de tesis. Además, el porcentaje 
de plagio entre ambas tesis es más del 90%, 
entonces me parece poco probable que en un 
año no le haya hecho cambios significativos a su 
proyecto.

-Habrá que esperar a que la UNAM emita un fallo 
definitivo para que la Corte pueda empezar a 
discutir sobre qué hará con la ministra Esquivel. 
Por mientras, no cabe duda de este es un suceso 
que mancha la integridad de toda la Corte. 
-concluyó la periodista

LA UNAM YA CONFIRMÓ QUE SÍ HUBO 
PLAGIO POR PARTE DE LA MINISTRA YASMÍN 

ESQUIVEL MOSSA.

LA GESTIÓN DE ARTURO ZALDIVAR, EN GEN-
ERAL SE VIO MANCHADA POR LOS MOMEN-
TOS EN LOS QUE CEDIÓ A LA VOLUNTAD DEL 
PRESIDENTE.
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En política no hay trabajo más decepcionante 
que el de pitoniso. La historia es caprichosa, 
lo ha demostrado una y otra vez, y hacer 

pronósticos siempre es aventurado. Por supuesto, 
el análisis permite visualizar escenarios probables 
con sustento e incidir, tanto para que se presenten 
como para evitarlos.

El 2023 será un año de fuertes disputas que 
definirán las condiciones en las que se dará la 
sucesión presidencial, cuya prematura carrera ha 
sido factor de excesos que han descompuesto el 
clima político. Es un hecho que la certeza electoral 
que se logró durante la transición, conquista 
de la lucha de generaciones de mexicanos, está 
seriamente amenazada.

Es un lugar común decir que “no hay nada escrito”, 
lo cual no le quita razón, máxime en momentos tan 
inciertos. Pero ése no es el refugio de quienes se 
oponen a la continuidad del actual régimen, con 
todo y la restauración autoritaria en curso y la 
cantada elección de Estado que se vislumbra. Hay 
razones para el optimismo, mismas que desmontan 
la propaganda oficialista que busca engañar 
incautos, haciéndoles creer que la contienda está 
definida a su favor para que cunda el derrotismo y 
parte del creciente descontento social se conforme 
con esperar que algo mejore con la contradictoria 
oferta de “cambio en la continuidad” que hará la 
corcholata destapada.

Es verdad que el debilitamiento del INE y su 
eventual neutralización con consejeros afines al 
gobierno en su próxima renovación contribuiría 
a una mayor inequidad en la contienda, incluso 
podría abrir la puerta al fraude, pero nunca se 
debe subestimar a los ciudadanos cuando acuden 
a las urnas, tal y como se ha constatado, incluso en 
países con regímenes cuyo autoritarismo se había 
consolidado. A la inacción institucional, en el peor 
de los escenarios, el remedio es la organización 
ciudadana para cuidar el voto. Entre más se exhibe 
el gobierno y su partido con medidas para cargar 
los dados a su favor, más crece la inconformidad 
en la sociedad, la cual responderá en las urnas. La 
gente castiga a los tramposos.

La nutrida y espontánea participación en las 
marchas ciudadanas del pasado 13 de noviembre 
en más de 60 ciudades debe verse como síntoma. 
Se prendieron las señales de alarma, no sólo en las 
clases medias, ante el riesgo de que las autoridades 
electorales sean capturadas por el gobierno y su 
partido, lo cual también permite percibir una intensa 
y extendida molestia con el estado de las cosas, así 
como la inequívoca convicción de que el voto debe 
ser el instrumento para cambiar el rumbo; de ahí 
que se hayan movilizado para defenderlo y que se 
cuente bien.

Que el Presidente haya desoído el reclamo 
ciudadano y, tras ser derrotada la contrarreforma 
constitucional, insista en socavar al INE con su plan 
B, pasando por encima de todos los procedimientos, 
al grado que ni la mayoría oficialista pudo leer lo 
que aprobó, y violentando la Carta Magna, sólo 
confirma los temores y agudiza los agravios. El 
cúmulo de arbitrariedades y actos para darse 
ventajas indebidas, acabará siendo acicate para 
acudir a las urnas, votar por la alternativa y 
organizarse para evitar trampas.

El electorado mexicano suele castigar al partido en 
el gobierno, por eso los triunfos opositores se han 
vuelto la constante. Eso alarma a quien pretende 
restablecer un sistema de hegemonía estructural 
a favor del grupo en el poder y por eso descuida 
las formas con tal de desnaturalizar y controlar 
a las autoridades electorales. Prefiere poner en 
duda la legitimidad de la elección y comprometer 
la gobernabilidad antes de arriesgarse a perder. 
Pero al enseñar el cobre, contribuyen a provocar el 
tsunami de votos que se les vendrá encima.

Es verdad que también se requiere una oposición 
atractiva, abierta e incluyente que presente 
un frente común al retroceso autoritario. En 
ese sentido, la irrupción ciudadana rescató la 
alianza opositora en el Congreso, así como en las 
elecciones del Estado de México y Coahuila. Hay un 
nuevo actor en el tablero e ignorarlo sería suicida. 
Por eso resulta tan importante que se acuerde un 
método en el que participen los ciudadanos para 
elegir al abanderado presidencial. Si eso se logra, 
la esperanza de cambio avanzará sobre piso firme.

Esperanza
Por Fernando Belaunzarán
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CLAROSCURO 

La sociedad está en decadencia. Recibir 
algo que por derecho le corresponde 
ha sido la zanahoria con la que 

el gobierno de Andrés López Obrador 
lo ha llevado a votar por su proyecto 
de gobierno no importa que no haya 
resultados, no importa que el presidente 
mienta y menos que destruya un país en 
el que muchas estructuras servían para 
empoderar a una sociedad y evitar los 
abusos del gobierno.

En pleno siglo XXI México sigue sin 
entender que al gobierno siempre hay 
que contenerlo, exigirle que los recursos 
públicos prácticamente inagotables no 
son para el uso exclusivo y en caprichos del 
gobernante en turno sino para fortalecer 
los beneficios para los ciudadanos, que 
son su principal empleador y su único 
objetivo.

En pleno siglo XXI México 
sigue sin entender que 
al gobierno siempre 
hay que contenerlo; el 
desmantelamiento de 
las instituciones del país 
ha sido para satisfacer 
caprichos.

Gracias presidente
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El desmantelamiento de las instituciones del país ha sido 
para satisfacer caprichos. 

La transición entre el Seguro Popular (SP) y el Instituto 
de Salud para el Bienestar (Insabi) se dio de manera 
accidentada, lo cual generó una discusión entre quienes 
destacan las bondades de un esquema y otro. Lo cierto 
es que, según las opiniones de expertos, funcionarios, 
exfuncionarios y legisladores, ni el modelo surgido en el 
sexenio del presidente Vicente Fox era tan eficiente como 
algunos señalan ni el nuevo programa impulsado por el 
gobierno actual pudo cumplir completamente la meta de 
proporcionar servicios de salud a todas las personas que 
no cuentan con algún seguro y terminó despareciendo.

“Es evidente que no ha funcionado (…) y va a ser sustituido 
por un sistema de salud pública que garantice la atención 
médica de calidad y medicamentos gratuitos” para todos los 
mexicanos sin seguro social, que terminó desapareciendo 
también tres años después después de dejar a 5 millones 
de personas sin sus tratamientos ni servicios médicos.

El Seguro Popular se planteó como un mecanismo de 
financiamiento a la salud, no como un mecanismo de 
provisión de servicios. Tenía como objetivo asegurar que 
la población no asalariada no tuviera que desembolsar 
grandes cantidades de dinero a la hora de enfrentar un 
padecimiento de salud debido a que no gozaba de seguro 
social como los operados por el Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) y el Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE).

La provisión de servicios quedó a cargo de los sistemas 
estatales de salud, creados desde las décadas de los 80 y 
90, precisamente con la descentralización de los servicios 
de salud.

El costo era cubierto mediante un subsidio federal 
proveniente de recursos fiscales del Presupuesto de 
Egresos de la Federación y de las aportaciones familiares 
de los asegurados. El monto de la aportación familiar era 
determinado según el nivel de ingreso de cada familia.

Hasta el momento que dejó de funcionar el Sistema de 
Protección Social en Salud a través de su brazo operativo 
el Seguro Popular, tenía un padrón de beneficiados de 54 
millones de mexicanos. 89% de los recursos del sistema 
se transferían a los estados para operar los servicios de 
consulta de primer nivel y la hospitalización general en el 
segundo nivel de atención. Eso se complementaba con un 
esquema para financiar la atención de alta especialidad, 
el Fondo de Protección contra gastos Catastróficos que 
reunía 8% de la totalidad de los fondos.

De acuerdo con el exsecretario de Salud, Julio Frenk, entre 
2000 y 2018 el presupuesto de la Secretaría de Salud 
aumentó 210% en términos reales y su motor principal fue 
la creación en 2003 del Sistema de Protección Social en 
Salud, cuyo brazo operativo es el Seguro Popular.

El argumento presidencial además tenía que ver con 
una supuesta corrupción en temas de medicinas y su 
distribución. Hoy, no hay medicinas, los esquemas de 
vacunación infantil bajaron del 98 por ciento al 25, 
y tampoco hay evidencias de esa corrupción que el 
presidente utilizó como justificación para cancelar los 
contratos de medicamentos.

En realidad, los recortes a programas de salud significaron 
41 mil millones en este 2022, 32 mil en el presupuesto 
de 2018 a la llegada de este gobierno, y la debacle no 
ha dejado de agravarse especialmente para la gente sin 
seguridad social.

Hasta el nuevo y recién creado IMSS-Bienestar, que 
sustituirá al Insabi, tendrá un recorte del 17 por ciento 
en 2023 y con ello se habrá consumado la apropiación 
del fideicomiso para enfermedades catastróficas $8,300 
millones que hasta hoy se pulverizó sin dejar huella 
aunque no sirvió para su objetivo principal que era atender 
enfermos de padecimientos crónicos como el cáncer, las 
diálisis y aquellas enfermedades crónico degenerativas.

En otra colaboración abordaremos el tema de seguridad 
pública.
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OPINIÓN  

Para Andrés, ser estudiante permite copy page

¡¡Venturoso, saludable, feliz, exitoso 2023, queridos 
cibernautas y amigos!! Dios los Bendiga

Ante la evidente simulación, corrupción, mentiras, engaños, 
transas, plagios, chanchullos de la Transformación de 4ª, 
Morena, Andrés Manuel López Obrador, gabinetes, larvas, 
colaboradores, leales a ciegas, gusanos, etc. que forman 
el círculos viciosos del Peje, los mexicanos (incluidos sus 
chairos) deberíamos dejar de preocuparnos y ocuparnos 
desde nuestra trinchera, zona de influencia, para impedir, 
bloquear, atajar a este fallido gobierno que siga utilizándonos 
para lograr sus objetivos: eliminar la democracia, para 
imponer la dictadura.

No le demos vueltas al asunto, Con las ineficiencias, 
incapacidades, imposiciones, deslealtad de esta caterva 
de trúhanes apoderados de Palacio Nacional, Cámara de 
Diputados, Senado, Fiscalía General de la República, Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, Comisión Nacional de Derechos 
Humanos, Secretarías de Hacienda, Salud, Función Pública, 
Consejo de la Judicatura Federal, nos han llevado durante 4 
años 2 meses hacia el camino sin retorno, ignorando nuestra 
dignidad, derechos, sumiéndonos en la ignominia como 
ciudadanos y país, ante la pasividad, inacción de millones de 
mexicanos, dejando hacer, dejando pasar a un ineficiente, 
corrupto, inmoral, fatuo Jefe del Ejecutivo, cuya única meta, 
al asumir el cargo, es cobrar venganza, no gobernar para el 
pueblo bueno, sabio y los pobres.

Las torpezas, caprichos, locuras del inquilino de Palacio 
Nacional tienen postrada a la nación a los intereses 
personales, parentales, políticos, económicos y transexenales 
de un pseudo izquierdistas, manipulado y sumiso ante el 
Foro de Sao Paulo, que literalmente, cogobierna con Andrés 
Manuel, para enrutar hacia la dictadura Chavista, Madurista, 
Orteguista, al México democrático que lo llevó al poder.

No son casuales, sino causales cientos de decisiones del señor 
López con fines eminentemente totalitarios, como atacar 
sistemáticamente al sector empresarial, a los pensantes, a 
la clase media, medios de información y periodistas dignos, 
honestos, profesionales, críticos, incorruptibles. Su odio a las 
instituciones defensoras de la democracia: INE, TEPJF, INAI.

Manipula, sujeta, controla a los Poderes Legislativo y Judicial, 
FGR, GCDMX, CNDH (un guiñapo de instrumento). ¡¡Vamos!! 
no conforme con lo anterior… y más, el nefasto López es el 
violador número 1 de la Constitución Política de los Estados 
Unidos Mexicanos, la “Ley de Leyes”, la que protestó, el 1 
de diciembre de 2018, cumplir y hacer cumplir sus Leyes, 
desde la tribuna político/social más importante de la Nación: 
la Cámara de Diputados convertida en Sesión General de 
Congreso (Diputados y Senadores) a la que un día sí y otro 
también pisotea.

Un miserable así no debería ostentar 
la banda presidencial. Pero la vida 
institucional y democrática que nos 
damos permitió, aquel 1 de julio de 
2018, mediante el voto popular, a 
López ganar la elección, debido a que 
más de 30 millones 100 mil sufragios 
libremente depositados lo invistieran 
como Presidente de México, legal y 
legítimamente.

Sus crédulos imaginaron (no 
calcularon) que, a partir del 1 de 
diciembre del 18, iniciaría un “gobierno 

diferente” a los 88 años de priistas y panistas, que, con sus 
yerros, corrupción e impunidades, le dejaron una “nación 
en ruinas” –como acusó reiteradamente- y presuntuoso 
prometió “ser diferente” y rescatar al país.

Sin embargo, 8 meses después, febrero 2019, empezó el 
principio del fin de la T4a, Morena y López Obrador, cuando 
impuso sus decisiones locuaces –alejadas de sus promesas 
electoreras- al suspender tratamientos, medicamentos 
oncológicos pediátricos, atención especializada a niños con 
cáncer –bajo el argumento de austeridad republicana- que a 
2022 ha cobrado la muerte (asesinato culposo) de más de 3 mil 
500 pequeños. Por sus cataplines y en colusión con Morena 
se inventó una encuesta (que por su puesto ganó, obvio) para 
suspender los trabajos (avance de 35%) de construcción 
del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM) en 
Texcoco, bajo el pueril pretexto de corrupción descarada, 
(señalamiento que jamás comprobó), para entregar sin 
ambages al Ejercito Mexicano dinero, posición, regencia y 
propiedad la Base Militar Aérea de Santa Lucía, para adaptar 
lo que creyó sería un aeropuerto internacional (remodelación 
del aeródromo castrense) que bautizó como Felipe Ángeles 
(AIFA), cuya renta no será para beneficio de los mexicanos, 
sino para los militares.

La más reciente 
estulticia de 
Andrés Manuel 
López Obrador, la 
imposición y defensa 
irracional de su 
comadre la ministra 
de la SCJN Yazmín 
Esquivel Mossa.

Legítimo, pero incapaz
Por Luis Repper Jaramillo
lrepperjaramillo@yahoo.com
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Una de las estupideces más vergonzosas del régimen 
lopezobradorista, que tiene viviendo en terror, miedo, temor, 
pánico a la población, es el amasiato, sumisión, entreguismo, 
lealtad, concubinato con la delincuencia organizada, con 
los cárteles de las drogas, las armas, la trata de personas, a 
quienes dio poder y permisividad para “hacer lo que quieran”. 
Especialmente al Cartel de Sinaloa, de la familia Guzmán López. 
Al CJNG, que desde el inicio del fallido sexenio prometió “perdón 
y olvido”, “amnistía”, “respeto a los derechos humanos de 
sicarios, gatilleros, gavilleros, asesinos”. Una más, “cuidamos a 
las bandas porque también son humanos” … ¡Zaaaz!

Como digo, son decenas de inconsistencia, fallas, 
incumplimientos, desastres de una administración legítima, 
pero incapaz, a la que no interesa el bienestar, seguridad   y 
calidad de vida del pueblo bueno y sabio. A López sólo le 
interesa el dinero, poder y que su parentela viva como jeques 
con dinero ajeno (el de los mexicanos). Aah, olvidaba, obedecer 
y acatar los designios del Foro de Sao Paulo, su guía y biblia 
totalitaria para “servir a la causa”.

Luego del anterior escenario (me quedo corto, por espacio) 
aterrizo la más reciente estulticia de Andrés Manuel López 
Obrador, Morena, T4a, corifeos y larvas, que ignorando los 
reclamos, protestas, rechazo a una imposición más y defensa 
irracional (carece de neuronas) de su comadre la ministra de 
la SCJN Yazmín Esquivel Mossa, quien en 1985 sustentara 
su examen profesional en la UNAM para obtener el Título 
de Licenciada en Derecho, presentó su tesis plagiada, fue 
aprobada. López dice que es honesta, jajajajaja.

La historia es ampliamente conocida (nacional e 
internacionalmente). Tanto la UNAM como otras instancias 
de educación superior, medios de información, investigadores 
universitarios, periodistas, colegas de la época y afectados 
demostraron a Esquivel Mossa y a la T4a, que el texto de la 
“ministra” (en minúsculas y entre comillas) es una “copia fiel 
de su original” escrita y sustentada por el aspirante Ulises 
Báez Gutiérrez, en 1986. Un año después (1987), en la misma 
institución azul y oro, la pasante de licenciatura Yasmín 
Esquivel Mossa, se presentó ante sinodales a “defender su 
tesis” (pirateada), sin imaginar que 35 años después (2022) 
el investigador puma Guillermo Sheridan “el casatesis pirata” 
descubriría que la “ministra” (en minúsculas y entre comillas) 

Yasmín Esquivel integrante de los 11 Ministros de la Sala 
Superior de la Corte (con sueldazo multimillonario, poder, 
fuero constitucional, séquito de asesores, privilegios, bonos, 
gastos de representación, seguridad personal –con cargo al 
erario- automóvil dado por la Corte, etc.) se ostentaba como 
Licenciada en Derecho, requisito que la Ley Interna del Tribunal 
exige para ejercer. No es más que una pasante de la carrera.

Histérico por una frustración más y ante la imposibilidad 
de que su recomendada, impuesta como Ministra, miguis, 
miguis, esposa de su padrino financiero en sus periplos como 
candidato presidencial, constructor de cabecera cuando Jefe 
de Gobierno del DF, José María Riobóo, pueda acceder a la 
Presidencia de la Corte y del Consejo de la Judicatura Federal 
(CJF), por el fraude, engaño, mentira y piratería de su tesis, no 
sólo no llegue al máximo cargo de impartición de justicia de la 
Nación, sino ser expulsada del Poder Judicial, perder Título y 
Cédula (SEP) Profesionales, invalidar todo documento oficial, 
público, burocrático, oficio y resoluciones que como “ministra” 
(en minúsculas y entre comillas) haya firmado,

Ipso Facto, sin documentos que avalen sus palabras, ni 
conocimiento de la realidad (si lo sabía es cómplice, omiso 
de delitos federales) Andrés Manuel salió al paso y defensa 
de su comadre con argumentos desgastados, viejos, inútiles, 
salidos de su ira, no de la razón (no tiene neuronas). Sin medir 
que lejos de ayudarla, la hunde más, López abrió la boca para 
“regarla”. Dijo en el Monologo de su Soberbia “en este caso no 
soy objetivo (nunca) del todo porque considero que cualquier 
error, anomalía cometida por Yasmín cuando fue estudiante 
es infinitamente menor (sic) ¿en serio? al daño que han 
ocasionado “a México Krauze y el señor que hace la denuncia, 
Sheridan” ¡watt! Lo dijo en serio. O sea, Andrés, razona, para 
ti ser estudiante te da derecho a piratearte una tesis, hacer 
trampa, obtener un título profesional fraudulento. Woow, ni 
Ripley creería tu estulticia. ¡Este sujeto es el Ejecutivo Federal!

En fin, una muestra más de la incapacidad, improvisación, 
imposición y torpezas del inquilino de Palacio Nacional, ¡vaya. 
¡Inverosímil!
-----------------------------------------------
*Colaborador de los Grupos Editoriales Digitales algrano.mx, 
entresemana.mx, metropolihoy.com, pasaporteinformativo.mx, 
gustavorenteria.mx, latitudmegalopolis.com, portalhidalgo.com, 
grupometropoli.net
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EspecialEspecialESPECIAL

El jueves 5 de enero, autoridades mexicanas capturaron a 
Ovidio Guzmán, considerado uno de los líderes del Cartel 
de Sinaloa, lo que generó bloqueos viales, además de 

enfrentamientos en diferentes puntos de Sinaloa, así como 
vehículos incendiados y reportes de despojos de vehículos a 
civiles, provocando que esa entidad se paralizara.

El líder criminal fue trasladado a la Ciudad de México 
Luego fue llevado al Centro Federal de Readaptación Social 
(Cefereso) número 1 Altiplano -conocido también como el 
penal de Almoloya-, ubicado en Estado de México, donde fue 
recluido su padre, Joaquín Chapo Guzmán, y del que se fugó 
en 2015.

El saldo de este operativo fue de  casi una treintena de 
muertos, de los que una decena eran militares y 19 miembros 
del crimen organizado.

La detención sorprendió al ocurrir días antes de la visita a 
México del presidente estadounidense Joe Biden, con motivo 
de la Cumbre de Líderes de América del Norte, lo que abrió 
la puerta a especulaciones sobre la posibilidad de que la 
detención del narcotraficante tenga relación directa con 
dicho evento.

Guzmán López, junto a su hermano Joaquín Guzmán López, es 
acusado en Estados Unidos por cargos de asociación delictiva 
relacionados con drogas ilícitas.

De acuerdo con las autoridades estadounidenses, 
los hermanos se asociaron para distribuir cocaína, 
metanfetaminas y marihuana en Estados Unidos entre 2008 
y 2018.

Al respecto, Federico Berrueto, analista y politólogo, 
colaborador de LA REVISTA PENINSULAR, señala:  

“Es una buena noticia en el sentido de que los criminales no 
pueden manejarse con total impunidad como era el caso de los 
hijos del Chapo Guzmán en Culiacán, y ésto con la derrota que 
vivió el Estado mexicano -no el presidente de la República- 
cuando se le quiso detener y finalmente se le tuvo que liberar, 
lo que podemos ver ahora es que el Ejército aprendió -o al 
menos en esta ocasión se planearon bien las cosas-, en la 
anterior lo que ocurrió fue una pésima planeación en todo 
el operativo y en esta ocasión cuando la gente se estaba 

preguntando qué era lo que estaba ocurriendo Ovidio ya 
estaba encarcelado en la Ciudad de México.

“Esto significa que las cosas se hicieron de la manera en que 
debe procederse en ese tipo de circunstancias”

¿Qué es lo que preocupa? Que la gente crea que este operativo 
se hizo para dar satisfacción al presidente Biden, que fue un 
obsequio de López Obrador por la llegada del mandatario 
de Estados Unidos y el reclamo y preocupación que hay por 
el fentanilo en ese país, y la verdad es que aunque esa es la 
apariencia no ocurren así las cosas.

Se detiene cuando se puede no cuando se quiere…

Yo creo que eso es lo que ocurrió en esta ocasión, hoy se 
pudo detener al criminal, lo cual es un mérito, sin duda, de las 
fuerzas armadas, al parecer es el Ejército el que realiza este 

Se detiene cuando se puede no cuando se quiere: 
Federico Berrueto

¿SE ACABARON LOS ABRAZOS?
Recapturan a Ovidio Guzmán

OVIDIO GUZMÁN FUE DETENIDO EN CULIACÁN, 
SINALOA Y TRASLADADO PARA SU INGRESO AL 
PENAL DEL ALTIPLANO EN LA CIUDAD DE MÉXICO. 

Especial  / La Revista 
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operativo. Aún no sabemos qué papel jugó o tuvo la Guardia 
nacional y por otro lado el papel de las corporaciones locales 
– al parecer ninguno-, por una sencilla razón, porque todas 
están penetradas por el crimen organizado.

Hay que señalar que la posición de privilegio que tiene el 
cartel de Sinaloa, en Sinaloa, es prácticamente de control 
de la seguridad y en esas condiciones tenemos que pensar 
en qué es lo que viene. Ya está detenido Ovidio pero ¿qué 
sigue? ¿Qué es lo que va hacer el gobernador que queda muy 
expuesto ante esta situación? 

El presidente López Obrador había tenido una actitud de 
tácito entendimiento con el cartel de Sinaloa, sin embargo 
con la detención de Ovidio cambia todo, cambia la relación del 
Estado mexicano con los grupos criminales. 

¿Se acabaron los abrazos?

 ¿Se acabaron los abrazos y comienzan los balazos? ¿Es 
Ovidio Guzmán el que maneja el Cartel de Sinaloa o hay otra 
figura de mayor poder?

La figura más importante dentro del cartel de Sinaloa desde 
hace tiempo, que era una suerte de compadre–socio del 
Chapo Guzmán es el Mayo Zambada, este personaje sigue 
siendo el articulador, si bien es cierto que no tiene el control 
de la totalidad sigue siendo la figura más relevante en ese 
grupo.

No obstante, el Cartel de Sinaloa es uno más de los grupos 
criminales que hay en el país y no se limita solo a Sinaloa 
están en todos lados, están Quintana Roo, Tamaulipas, CDMX, 
Campeche, Veracruz, y también tenemos al CJNG como otro de 
los grandes grupos criminales que tienen presencia no solo 
nacional sino mundial por el tipo de sus operaciones.     

“Lo que vemos ahora es que sí hay un cambio definitivo en el 
hecho de que se haya detenido a este criminal, sin embargo, 
tenemos que ver hasta dónde hay un giro en esto, todavía 
tenemos que ver qué papel jugo el presidente, si mantuvo 
una postura activa o pasiva en esta decisión; si la voz activa 
fue la del Presidente o de las fuerzas armadas eso aún no lo 
sabemos”. 

El presidente López Obrador siempre se ha mostrado muy 
pasivo, es un tema que le incomoda mucho, siempre que se 
aborda el tema del crimen organizado sale con respuestas 
poco serias porque no quiere involucrarse.

Monstruo de cien cabezas

“El problema del crimen organizado vinculado al tráfico 
de drogas es que tiene muchas capas no es una estructura 
articulada, en algún momento los principales carteles tenían 
una suerte de entendimiento y una división de las regiones y 
de las rutas, ciertamente hubo momentos de tensión y crisis 
pero mal que bien había entendimiento entre ellos, estamos 
hablando de un negocio que tenía otra escala que era más 
manejable. 

No obstante, hay que tomar en cuenta que con su crecimiento 
se da una complicidad social, hoy en día los criminales no 
son una banda de facinerosos que están ahí nada más, hoy 
tienen empresas, negocios, participan en actividades sociales 
religiosas, deportivas y hasta financian campañas políticas.

Se ha registrado tal complicidad social con el crimen 
organizado que cuando hay enfrentamientos entre los grupos 
delincuenciales necesariamente lleva a la población civil el 
costo de sangre, como en este caso.

Tendremos que estar muy atentos para ver el desarrollo 
y desenlace de este episodio de la vida del país, lo más 
conveniente hubiera sido que tras ser detenido, Ovidio 
Guzmán hubiera sido puesto en un avión y extraditado a 
Estados Unidos, pues tenerlo en México representa un riesgo 
pues su organización ya demostró que puede liberarlo en 
cualquier momento.

EL GOBIERNO DE SINALOA INFORMÓ QUE SE 
PRESENTARON 250 ROBOS DE VEHÍCULOS Y CUATRO 
SAQUEOS A TIENDAS DEPARTAMENTALES, TRAS LOS 
HECHOS POSTERIORES A LA RECAPTURA DE OVIDIO 

GUZMÁN, LÍDER DEL CÁRTEL DE SINALOA.
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OPINIÓN ESPECIAL 

El Gobierno de México avisó que la extradición 
a Estados Unidos de Ovidio Guzmán, uno de los 
hijos de Joaquín Chapo Guzmán más buscados 

por EE.UU. y recientemente detenido, será lento, ya 
que también enfrenta acusaciones penales en nuestro 
país.

“(La extradición) es un proceso. Se hace la solicitud 
por parte del Gobierno, en este caso de Estados 
Unidos, pero se tienen que presentar las pruebas y 
ya los jueces en México deciden”, refirió el presidente 
mexicano, Andrés Manuel López Obrador, en su rueda 
de prensa diaria.

Además, el mandatario insistió en que la extradición 
no se realizará por la vía rápida.

Por su parte, la titular de la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez, 
detalló que México cuenta con elementos para llevar 
a Ovidio Guzmán ante los tribunales por delitos contra 
la salud (narcotráfico) y relacionados con armas de 
fuego.

Además, dijo que también existen investigaciones 
relativas a la posibilidad de que el detenido y otras 
personas hubiesen cometido delitos relacionados con 
la delincuencia organizada.

“Claro que lo anterior es independiente de lo que 
resulte en los hechos suscitados en ocasión de su 
detención”, puntualizó.

Estados Unidos, que presentó la solicitud de 
extradición en 2019, imputa al narcotraficante delitos 
que versan sobre la conspiración para la introducción 
de drogas a ese país, detalló Rodríguez.

El secretario de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo 
Ebrard, añadió que, tras poner al detenido a disposición 
de un juez, el mecanismo de extradición cuenta con un 
plazo para que el país solicitante presente pruebas 
penales, que estima que en el caso de Estados Unidos 
se demorarán entre cuatro y seis semanas.

Una vez puestas dichas pruebas ante las autoridades 
judiciales, la decisión sobre la extradición correrá a 
cargo del juez y de la Cancillería que él dirige.

No es una decisión política, solo de la Cancillería, sino 
esencialmente del juez, para verificar que los derechos 
de esa persona se respeten, dado que es un ciudadano 
mexicano”, comentó.

Ovidio Guzmán fue detenido en la madrugada del 
pasado jueves en el norteño estado de Sinaloa durante 
un operativo de las Fuerzas Armadas mexicanas, que 
derivó en disturbios violentos en diversos puntos de la 
región y en los que murieron una decena de militares y 
19 miembros del crimen organizado.

Posteriormente ingresó en el Centro Federal de 
Readaptación Social (Cefereso) número 1 Altiplano 
-conocido también como el penal de Almoloya-, 
ubicado en Estado de México, donde fue recluido su 
padre y del que se fugó en 2015.

La detención sorprendió al ocurrir días antes de la 
visita a México del presidente estadounidense Joe 
Biden, con motivo de la Cumbre de Líderes de América 
del Norte, aunque López Obrador negó cualquier 
relación entre los dos hechos.

México avisa que extradición 
de Ovidio Guzmán tardará
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La Reina Isabel II, Pelé y Benedicto VXI, 
figuras históricas que partieron en 2022.

CIRCULO ROJO 

La Reina Isabel bautizó al año 
1992 como “horribili annu” por 
los escándalos de la casa real 

de la Gran Bretaña, así como el 
incendio del castillo de Windsor, por 
ello, la reina Isabel agregó “muchos 
coincidirán en el calificativo de 
horribilis”, para el que esto escribe, 
también fue así ése 1992 por la 
muerte de mi padre.  

Al dos mil veinte, por la pandemia, 
marcó el principio de una década 
que merece ese calificativo, 
recientemente el Doctor Sergio 
García Ramírez, en una serie de 
artículos, calificó también al año 
2022 como “annus horribilis”, por 
los atropellos al Estado de Derecho 
en México y las políticas erráticas 
sobre seguridad.

Los años veinte del 2000, pasarán 
a la historia como “Horribilis Annus” 
horribles años “Exitiale Annis”, 
fatales años, por las pérdidas 
humanas de la pandemia y este año 
2022 por las pérdidas humanas por 
violencia más.

La muerte de grandes personajes, 
como la reina Isabel, Pelé, el Papa 
Benedicto. Familiares y cercanos 
como el doctor Elías Mussi (jurista) 
Miguel Díaz Marín (Jurísta) Mario 
Carlo Rodríguez González Ulloa 
(jurista), la Profesora Alicia Delgado 
Chávez (destacada mentora, madre 
de ilustres mexicanos y esposa del 
general Ojeda), Rubén Ronquillo 
Mendoza (Líder ejidal veracruzano), 
Modesto Seara Vázquez, político 
español y académico) todos nos 
dejan grandes enseñanzas, gratos 
recuerdos y un sabor de nostalgia 
por su ausencia.

En los tiempos de las redes, hasta 
la muerte ha cambiado, muere 
alguien y simultáneamente se sabe 
y se comparte con los amigos y 
parientes en todo el mundo, el duelo 
se recibe por whatsapp, Facebook 
o cualquier aplicación, durante la 
pandemia, prohibidas las reuniones 
concurridas, muchos despidieron 

a sus muertos en la soledad y 
el silencio, otras se enteraron 
después, pero todos perdieron a 
alguien en los años veinte del siglo 
veintiuno.

La muerte de los famosos deja un 
sabor de tristeza colectiva, aún 
sin conocerlos, el recuerdo de 
sus obras o imágenes invita a la 
reflexión de los actos propios y de 
ellos. La templanza y el sentido 
de responsabilidad y servicio a su 
pueblo de Isabel II, La genialidad 
de Pelé y la humildad y discreción 
de Benedicto XVI. Pero todos nos 
recuerdan lo efímero que somos 
en esta vida. Como en el ajedrez 
al término de la partida, todas 
las piezas, por importantes y 
estratégicas que sean, el Rey, la 
reina y los alfiles, los caballos y las 
torres igual que los peones, todos 
terminan en la misma caja.
    
De los más cercanos, su ausencia 
se vuelve un vacío, un hueco en el 
corazón y en el alma, su recuerdo 
nos asalta, nos lastima, nos hiere a 
diario, nos hace ver lo relativo del 
tiempo del que hablaba Einstein, 
unas horas sin ellos asumiendo 
la verdad de que han partido, se 
vuelven eternas, unas horas nos 
hacen sentir como si fueran días, 
meses o años cuando solo han 
pasado unas horas, pero se nos 
abalanza el tiempo sin remedio 
y conforme pasa, hasta con el 
paso de los años, su recuerdo 
los revive y después de algunos 
años nos parece que solo han 
pasado unos días, pero así es el 
camino hacia la eternidad, viven en 
nuestro recuerdo por sus actos y 
sus obras, pero también sabemos 
que mientras haya alguien que 
los recuerde seguirán vivos y 
entonces nos toca luchar por sus 
vidas y su espacio en la eternidad. 
Como escribiera Carlos Fuentes “la 
muerte es tan cabrona, que no nos 
mata a nosotros, mata a quienes 
más amamos. Así se los llevó ese 
2022.

Los veinte del dos mil… 
“HORRIBILIS ANNUS EXITIALE ANNIS”

Por Eduardo Sadot-Morales Figueroa
Correo: sadot16@hotmail.com
https://www.facebook.com/eduardo.sadot
@eduardosadot
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SE COMENTA SOLO CON... 

En redes, las benditas, escribí: AMLO 
acusó públicamente a un colega 
de “famoso pero muy corrupto”, sin 

pruebas ni denuncias. Pues resulta que 
ese “famoso pero muy corrupto” sí exhibió 
a una famosa y MUY CORRUPTA y aportó 
argumentos y pruebas y entonces AMLO 
guardó silencio. Zas!

Y en otro tweet añadí: Una pregunta en 
el caso Yasmín Esquivel: Por qué si la FES 
Aragón se encuentra en Avenida Hacienda 
de Rancho Seco S/N, Plazas de Aragón, 
57171 Nezahualcóyotl, Estado de México, 
fue la Fiscalía de la CDMX quien intervino?

Y también leí con atención el texto del 
doctor Guillermo Sheridan que anota: 
Desde hace unos días he sido merecedor 
de epítetos violentos por haber publicado 
una denuncia de plagio.

Uno de los primeros vino del Presidente 
quien, en su mañanera, me trató de 
“alcahuete”, una palabra trepidante que 
define a quien facilita o propicia amoríos 
ilícitos o, en segunda acepción, a quien 
“encubre u oculta algo”. Y ante los ataques, 
Sheridan se defiende pero también a la 
UNAM y dicta: Como cuando se me acusa 
de “aviador” se acusa de complicidad a la 
UNAM, debo declarar, como investigador 
en el Instituto de Investigaciones 
Filológicas desde hace 40 años, que sí 
trabajo y que así lo certifican las muchas 
comisiones de pares y autoridades que 
anualmente revisan mis informes y 
proyectos.

El universitario entonces recetó al 
Presidente un currículum que ni el 
tabasqueño puede siquiera igualar en 
sus 14 años que empleó para terminar 
la carrera. “He publicado unos 35 libros 
como autor y/o coordinador entre 1985 y 
2021… Además 42 artículos, 44 capítulos 
de libro y cinco ensayos en memorias de 
congresos. Otra decena de libros son de 
divulgación cultural…” Y fuerte, como 
siempre escribe y redacta, el catedrático 
concluye:

La UNAM tiene “fortalezas y debilidades”, 
claro, pero acusarla de corrupta es una 
tontería, ahora sí, de alcahuetes, esos 
que apenas encubren u ocultan un 
gravísimo desprecio a la educación y a la 
inteligencia, es decir la Máxima Casa de 
Estudios ha sido menospreciada, criticada 
y mal evaluada por AMLO.

Considera que “se llenaron las facultades 
de conservadores”, se “derechizó”, “la 
UNAM estaba dominada por lo más 
retrógrado que había”, criticó a la UNAM 
por “huir de la pandemia” y señaló que 
se “acobardó” y piensa que la UNAM se 
“individualizó y perdió su esencia”.

AMLO ha manifestado su interés por 
terminar con la autonomía universitaria, 
por cancelar los exámenes de admisión y 
abrir sus puertas a aspirantes sin ningún 
requisito. Pero ¿qué se puede esperar 
de un gobernante que aparte del pueblo 
lo sella con un “cretinos” que significa 
“estúpido o necio”? El doctor Sheridan 
es un catedrático de respeto, culto, 
informado y decente, cualidades que 
carecen sus detractores gratuitos.

Para decirlo en breve y claro, AMLO no 
resistiría un debate público con Sheridan 
y prueba de ello es que siempre se ha 
rehusado a responder preguntas de 
cultura general con un simple “soy dueño 
de mi silencio”.

AMLO no entendió el mensaje, se fue 
contra el mensajero y ha quedado como 
un personaje profundamente rencoroso y 
vengativo cuando se le presentan pruebas 
de la corrupción que le rodea y lo peor que 
la tolera o encubre.
--------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio 
mexiquense tv canal 34.2 izzi 135 y 
mexiquense radio.

      El mensajero
Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

El doctor Guillermo 
Sheridan recetó al 

Presidente un currículum 
que ni el tabasqueño puede 

siquiera igualar en sus 
14 años que empleó para 
terminar la carrera: “He 
publicado 35 libros como 

autor y/o coordinador 
entre 1985 y 2021, además 
42 artículos, 44 capítulos 
de libro y cinco ensayos en 

memorias de congresos.
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CONGRESO 

Víctor Maravé Canché, próximo recipiendario del Reconocimiento 
“Diputado Profesor Pánfilo Novelo Martín”, recibió formalmente la 
notificación para que asista a la Sesión Solemne que se llevará a 

cabo el 9 de enero de 2023, por distinguirse como impulsor docente y del 
esparcimiento comunitario; por promover el deporte y la cultura maya 
en sus diferentes expresiones.

La entrega estuvo a cargo del diputado Luis Fernández Vidal, presidente 
de la comisión de Postulación Diputado Pánfilo Novelo Martín, quien dio 
lectura al oficio de notificación y felicitó al maestro Víctor Maravé por su 
trayectoria en pro de la cultura maya.

Destacó que es la primera vez, desde que se instauró, que el 
reconocimiento recae en una persona del sur del Estado, los anteriores 
recipiendarios eran de la zona de Valladolid.

Por su parte el maestro Víctor Maravé Canche, agradeció el 
reconocimiento y que ha recibido felicitaciones de sus conocidos y 
allegados por este reconocimiento.

Acompañado de su esposa Libia Sosa Sánchez y sus hijas Leny y Zizinet 
Maravé Sosa, comentó que desde pequeño ha estado en contacto e 
interesado en la cultura maya, por la influencia de sus abuelos y sus 
papás, quienes le enseñaron de lo que son capaces los mayas.

Fue profesor de educación física y ha sido un deportista destacado 
desde 1970 a la fecha, promotor de diferentes competencias pedestres 
en su natal Muna.

Gracias a las gestiones realizadas desde 1971, en 1988 se construyó la 
Unidad Deportiva “Emiliano Zapata”, de Muna en beneficio de miles de 
personas y que actualmente continúa al servicio de la población.

En 1973 fundó la Carrera Atlética del Mayab, que sale de la zona 
arqueológica de Uxmal y concluye en la Villa de Muna, contribuyendo 
a la preservación del pueblo originario de Yucatán, ya que además de 
mostrar los vestigios mayas, los ganadores son premiados con deidades 
talladas realizadas por artesanos de la zona. Este evento lleva 50 años 
realizándose.

En el 77 colaboró con el descubrimiento de vestigios junto con el 
antropólogo, periodista y escritor Luis Ramírez Aznar, a quien guió por 
los cerros de Muna para documentar diferentes hallazgos arqueológicos 
en la zona, los cuales fueron plasmados en el libro “Puuc”, donde se le 
dedicó varias páginas a la labor de Maravé Canché.

De igual manera participó en el ballet folclórico de la Secretaría de Obras 
Públicas federal, donde viajó a estados como Michoacán, Veracruz, 
Oaxaca, San Luis Potosí y Tabasco, donde a través del baile de la jarana 
difundió las raíces del pueblo yucateco.

Ha sido reconocido con el “Premio Estatal del Deporte 2005” en la 
categoría de promotor y actualmente se dedica a la organización de la 
Carrera Atlética del Mayab con la colaboración de su familia.

Especial / La Revista 

Prof. Víctor Maravé Canché, listo para 
recibir reconocimiento en el Congreso 

EL DIPUTADO LUIS FERNÁNDEZ 
VIDAL, PRESIDENTE DE LA 

COMISIÓN DE POSTULACIÓN 
DIPUTADO PÁNFILO NOVELO 

MARTÍN, DIO LECTURA AL OFICIO 
DE NOTIFICACIÓN Y FELICITÓ AL 
MAESTRO VÍCTOR MARAVÉ POR 
SU TRAYECTORIA A FAVOR DE LA 

CULTURA MAYA.
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Con el objetivo de hacer más ágiles los servicios que 
brinda el Municipio a las y los habitantes, el Alcalde 
Renán Barrera Concha ha expandido el número de 

sedes en donde pueden realizarse trámites y solicitudes 
de servicio con el fin de disminuir el tiempo de atención 
y cumplir con las contribuciones fiscales durante todo el 
año.

El Primer Edil informó que estas Ventanillas ofrecen 
un servicio más eficiente y cercano, debido a que están 
ubicadas en puntos estratégicos de la ciudad, con lo cual 
los ciudadanos realizan un ahorro de tiempo en traslados 
y les ayuda en su economía al ubicarse cerca de sus 
domicilios o negocios.

Así, explicó que las Ventanillas Únicas realizan 
mensualmente 7, 750 trámites relacionados con los 65 
servicios pertenecientes a las direcciones de Catastro, 
Tesorería y Finanzas y Desarrollo Urbano.

Por la facilidad, cercanía y rapidez de la atención, desde 
el inicio de la actual administración al corte del 3 de 
enero, las 11 Ventanillas Únicas Municipales con las que 
cuenta el Ayuntamiento de Mérida han atendido a 154, 

OPINIÓN MÉRIDA 

524 personas y recepcionado 156, 220 
trámites. Cabe mencionar que estas cifras 
no incluyen a la Ventanilla Única Municipal 
número 12, ubicada en la Gran Plaza, la cual 
inició operaciones el pasado 2 de enero.

Asimismo, para dar un mejor servicio a 
los ciudadanos cumplidos que durante 
los meses de enero, febrero y marzo 
acuden a efectuar el pago de su predial 
para aprovechar los descuentos del 
30%, 15% y 8%, respectivamente, las 

Especial / La Revista 

EN LA VENTANILLA UBICADA EN 
CAUCEL, EL ALCALDE RENÁN BARRERA 
CONCHA CUMPLIÓ CON SU DEBER 
CIUDADANO DE PAGAR EL IMPUESTO 
PREDIAL.

Ayuntamiento facilita servicios 
y trámites con las ventanillas 

únicas municipales



Semanario de Información y Análisis Político 25

LAS VENTANILLAS OFRECEN UN SERVICIO MÁS 
EFICIENTE Y CERCANO, DEBIDO A QUE ESTÁN 

UBICADAS EN PUNTOS ESTRATÉGICOS DE LA CIUDAD.

EN LAS VENTANILLAS ÚNICAS MUNICIPALES TAMBIÉN SE PUEDEN 
REALIZAR CONVENIOS PARA AQUELLOS CIUDADANOS QUE, 

POR ALGÚN MOTIVO, NO PUEDEN PAGAR EL MONTO TOTAL DEL 
PREDIAL, PERO QUE DESEAN CUMPLIR CON SU DEBER CIUDADANO.

Ventanillas Únicas ubicadas en las plazas 
comerciales abrirán los fines de semana 
para facilitar el pago a quienes, por 
diversas cuestiones, no pueden acudir 
durante la semana.

Entre las 11 Ventanillas que ofrecerán 
este servicio, se encuentra la ubicada 
en Ciudad Caucel que, desde su apertura 
hasta la fecha, ha atendido a 3,333 
ciudadanos.
En la visita que realizó a la Ventanilla 
Única ubicada en Caucel, el Alcalde 
Renán Barrera acompañado de su hijo 
Renán Barrera Castillo cumplió con 
su compromiso ciudadano de pagar el 
impuesto predial.

Durante su llegada, el Presidente 
Municipal saludó y felicitó a las y los 
usuarios que acudieron a cumplir su deber 
ciudadano de pagar su impuesto predial, 
además que los exhortó a aprovechar los 
descuentos que ofrece el Municipio.

 “Gracias a su apoyo y confianza al pagar el 
impuesto predial, el Ayuntamiento podrá 
realizar más obras y programas a favor 
de la población que más lo requiere, así 
como también, mejorar la infraestructura 
y los servicios del Municipio”, expresó.

En ese sentido, la subdirectora de 
Ventanillas Únicas Municipales, María 
Cecilia Ruíz del Hoyo Cervera, destacó 
que en estos primeros días de enero cada 
ventanilla recibe entre 80 y 100 personas 
que acuden a realizar el pago de su 
predial.

Informó que en estos primeros días de 
enero también se están atendiendo y 
asesorando a las y los ciudadanos que 
a través de los programas de Paneles 
Solares y de Azoteas Verdes aprovechan 
descuentos en el pago del predial.

De igual manera, comentó que en las 
Ventanillas Únicas Municipales también 
se pueden realizar convenios para 
aquellas ciudadanas y ciudadanos que, 
por algún motivo, no pueden pagar el 
monto total del predial, pero que desean 
cumplir con su deber ciudadano. Explicó 
que, a través de dichos convenios, las 
personas pueden pagar en plazos de 
hasta 12 meses el monto total de su 
predial.

Acompañaron al Alcalde en esta visita, 
el Secretario Municipal, Alejandro Ruz 
Castro y los directores Laura Muñoz 
Molina, de Finanzas y Tesorería, y Aquiles 
Sánchez Peniche, de Administración.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Anuncian remodelación del 
centro histórico de Tizimín

El Gobierno del Estado, de la mano del 
ayuntamiento de Tizimín, realizará un 
proyecto de remodelación al centro 

histórico de esta ciudad a través de una 
inversión de más de 50 millones de pesos, 
anunció el Gobernador Mauricio Vila Dosal 
durante la inauguración de la Feria de los 
Reyes 2023, la cual se celebra hasta el 15 
de enero.

En el marco de la apertura de esta gran 
fiesta, se dio a conocer que esta obra que 
contempla el remozamiento de la plaza 
principal y parte del centro histórico, vendrá 
a ofrecer a la ciudad de los Reyes una nueva 
imagen a favor de sus pobladores, así como 
la atracción de cada vez más visitantes.

“Creemos que trabajando en equipo, como 
lo hacemos en Yucatán, podamos seguir 
haciendo de Tizimín un lugar más atractivo, donde la gente 
viva mejor y se tenga una mejor economía”, aseveró Vila Dosal.

El Gobernador afirmó que Tizimín es un municipio que avanza y 
donde pasan cosas buenas porque se trabaja en coordinación 
para llevar más beneficios a la gente. Muestra de ello, les dio 
la buena noticia de que la próxima semana llegará la nueva 
perforadora de pozos para que cada vez se pueda favorecer a 
más productores tizimileños.

Resaltó que esa es la visión con la que se trabaja en Yucatán: 
en equipo y viendo hacia el futuro, pero siempre teniendo 
como prioridad ver por los que menos tienen y brindar 
igualdad de oportunidades a la gente.

Por su parte, el Presidente de la Unión Ganadera Regional 
del Oriente de Yucatán (UGROY) y diputado local, Esteban 
Abraham Macari, resaltó el trabajo en equipo que realiza junto 
con el Gobernador para un mejor Tizimín y oriente del estado. 
“Gracias, Gobernador, por todo el apoyo que reciben las y los 
productores yucatecos a través de los distintos programas 
que impulsa y están transformando al campo del estado”.

Por su parte, el alcalde anfitrión, Pedro Couoh Suaste, destacó 
al Gobernador por demostrar su compromiso con Tizimín, ya 
que siempre ha demostrado su amistad y apoyo con hechos 
que se plasman todos los días en acciones en beneficio de 
todos los tizimileños.

“Gracias, Gobernador, por tu amistad, por tu respaldo y ganas 
de trabajar de la mano con nuestro ayuntamiento con una 
visión que entiende la vocación económica de los tizimileños, 
que es el trabajo en el campo”, afirmó.

Finalmente, Couoh Suaste confió que seguirán recibiendo el 
apoyo del Gobernador para seguir elevando la productividad 
en el campo, ya que como parte de esta coordinación, se han 

realizado más de 400 pozos, se han entregado cientos de 
bombas sumergibles con panel solar y se han mecanizado 
más de mil hectáreas.

En ese marco, el titular de la Secretaría de Desarrollo Rural 
(Seder), Jorge Díaz Loeza, señaló que en el gobierno de Vila 
Dosal se ha promovido el campo como nunca antes, pues 
durante esta administración se han impulsado programas 
como Mejoramiento Genético, Veterinario en tu Rancho con 
el cual se han apoyado a más de 500 pequeños ganaderos, 
la entrega de 35 mil abejas reinas, así como cajas apícolas en 
beneficio de más de 450 productores y se impulsará el Centro 
de Mejoramiento Genético que pronto iniciará su operación 
en beneficio de los productores.

Con una amplia cartelera de atractivos, espectáculos y 
actividades ganaderas, culturales y patronales, se espera la 
asistencia de al menos 800 mil visitantes a esta tradicional 
fiesta para el oriente de la entidad.

Esta feria tiene más de 60 años y tiene como principal objetivo 
impulsar el comercio local, el turismo y la ganadería, pues en 
esta edición se realizará la tercera exposición nacional de la 
variedad Guzerat y la octava de Nelore, además, se contará 
con la participación de ejemplares del esquema estatal 
Mejoramiento Genético.

Entre los atractivos de este 2023 se realizarán dos cabalgatas, 
una nacional y otra local; pero también la gente podrá disfrutar 
de un festival de música electrónica y el recital de Ana Cirré.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL, 
DURANTE LA INAUGURACIÓN DE LA FERIA DE LOS 
REYES 2023 DIO A CONOCER LA REMODELACIÓN 
DEL CENTRO HISTÓRICO DE TIZIMÍN.
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Hospital O’Horán, Premio a la Excelencia

Por otra parte, el laboratorio clínico del 
Hospital General “Dr. Agustín O’Horán” 
recibió el Premio a la Excelencia del 
Programa de Aseguramiento de la Calidad 
(Pacal), firma mexicana dedicada desde 
hace 30 años a evaluar a los laboratorios de 
instituciones médicas públicas y privadas.
El laboratorio clínico del nosocomio 
yucateco obtuvo esta distinción entre 
más de 3,800 espacios de este tipo, tanto 
públicos como privados, de todo el país que 
fueron evaluados por Pacal. 

El director del mencionado hospital, Marco 
Antonio Cetina Cámara, comentó que las 
mejoras que ha impulsado el Gobernador 
Vila Dosal para fortalecer el equipamiento 
y los servicios en beneficio de los usuarios 
fueron determinantes para aumentar la 
eficiencia en la atención que brinda este 
espacio.

Actualmente, el laboratorio cuenta con 15 
equipos automatizados de alto rendimiento 
y la capacidad de implementar 382 pruebas, 
mientras que sus estrictos esquemas de 
control externo garantizan una mayor 
capacidad en el procesamiento de las 
muestras.

Lo anterior, explicó el funcionario estatal, se 
suma a las competencias y habilidades, que los profesionales 
químicos ponen a disposición de la ciudadanía; su labor 
ha hecho posible que el Hospital obtenga galardones de 
excelencia y se le considere la institución de salud pública 
más importante del sureste del país.

La jefa del Laboratorio, Rosaura Palma Pech, compartió 
que, este año, se distinguió a los Departamentos de 
Química Clínica, Bacteriología, Hematología, Parasitología, 
Inmunología-Endocrinología, Uroanálisis, Coagulación y 
Citometría Hemática.

Durante la actual administración, se ha impulsado la 
transformación de los servicios de salud en el estado con 
programas como Médico 24/7 que lleva atención de primer 
nivel y medicinas todos los días del año y las 24 horas del día 
en los 105 municipios del interior del estado y que, en el 2021 

entró en una nueva etapa acercando estudios 
de ultrasonido a todos los habitantes del 
interior del estado para que la gente no tenga 
que trasladarse fuera de sus comunidades 
para acceder a esos servicios.

Asimismo, con Médico a Domicilio, mujeres 
embarazadas, personas con discapacidad, 
adultos mayores o postrados en cama, que 
presentan dificultades para desplazarse a un 
centro de salud han podido ser atendidos con 

consultas externas llevando salud a cada rincón del estado.

También, arrancó la rehabilitación de más de 52 Centros de 
Salud en una primera etapa en el interior del estado mediante 
una inversión estatal superior a 86 millones de pesos. La 
intención es que los 142 Centros de Salud de toda la entidad 
sean remodelados siguiendo con la prioridad de garantizar 
que en Yucatán se atienda de la mejor manera a la gente y sin 
distinciones. 
Recientemente el Gobernador puso en marcha la obra 
del Hospital General de la zona Ticul, proyecto que quedó 
inconcluso desde hace más de 10 años y que ofrecerá una 
mejor atención a la población del sur del estado fortaleciendo 
los servicios de salud en Yucatán. Este nosocomio contará 
con 70 camas y 15 especialidades a través de una inversión de 
1,073 millones de pesos para su construcción y equipamiento.

EL LABORATORIO 
CLÍNICO DEL HOSPITAL 
GENERAL “DR. AGUSTÍN 
O’HORÁN” RECIBIÓ EL 
PREMIO A LA EXCELENCIA 
DEL PROGRAMA DE 
ASEGURAMIENTO DE LA 
CALIDAD.
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CAMPECHE

Semar no tiene 
capacidad 
para brindar 
transporte aéreo 
a plataformas: 
Pemex

Al señalar que serán las investigaciones que llevan 
a cabo las autoridades correspondientes las que 
determinen la causas del accidente del helicóptero 

de Aeroservicios Especializados, S.A. (Asesa) en la Sonda 
de Campeche, en el que perdieron la vida dos personas, 
el director general de Petróleos Mexicanos (Pemex), 
Octavio Romero Oropeza, sostuvo que la Secretaría de 
Marina (Semar) no cuenta con la capacidad para brindar 
el servicio de transporte aéreo a las plataformas marinas 
de la petrolera nacional, por lo que se tienen que llevar a 
cabo estos contratos.

En el marco de la conferencia mañanera del presidente de 
México, Andrés Manuel López Obrador, fue cuestionado 
sobre las denuncias anónimas de trabajadores sobre 
presuntas anomalías que se presentan en este servicio, 
destacando el sobrepeso en vuelos, pilotos excedidos en 
horas de vuelo, sin capacitación adecuada para vuelos de 
alto riesgo y falta de mantenimiento a las unidades, “lo 
que pone en riesgo la seguridad de pilotos y pasajeros”.

Especial / La Revista 

EL DIRECTOR GENERAL DE PETRÓLEOS 
MEXICANOS (PEMEX), OCTAVIO ROMERO 
OROPEZA, SOSTUVO QUE LA SECRETARÍA 
DE MARINA NO CUENTA CON LA CAPACIDAD 
PARA BRINDAR EL SERVICIO DE TRANSPORTE 
AÉREO A LAS PLATAFORMAS MARINAS DE LA 
PETROLERA NACIONAL.
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Sin profundizar sobre los avances en 
las investigaciones de los hechos y 
si hubo negligencia de directivos de 
Pemex o de la empresa contratista, 
si se le sancionará a la compañía o 
se cancelarán los contratos, Romero 
Oropeza sostuvo que el helicóptero 
con matrícula XA-BNA de Asesa, 
era el quinto vuelo que realizaba, al 
momento del accidente.

“Básicamente, era un vuelo para 
llevar víveres a uno de los puntos 
más lejanos de las plataformas de 
Campeche, en Cayo Arcas, las cuales 
deben de estar más o menos a 170 
kilómetros de la costa de Ciudad 
del Carmen. Era el quinto viaje que 
realizaba esa aeronave ese día y lo 
que se sabe con certeza es que ya era 
una hora de la tarde-noche”.

El director general de Pemex 
expuso que será la investigación la 
que determinará por qué razón se 
estaba volando en esas condiciones, 
en horario nocturno, cuando sólo 
se deben autorizar vuelos de 
emergencia.

“Evidentemente, fue un accidente, 
porque no era el único helicóptero 
que viajaba, iban cuatro aeronaves 
y la que no llegó fue esta que sufrió 
el percance, la caída y la muerte del 
piloto y el copiloto”.

Indicó que ojalá que la Semar 
tuviera la capacidad en materia de 
helicópteros para cubrir la necesidad 
que tiene Pemex del uso de estas 
unidades, pues son cientos de viajes 
que se hacen diariamente, “no sólo 
para el transporte de personal, sino 
también de víveres y alguno que 
otro material que se requiera en los 
pozos”.

Puntualizó que es una necesidad el 
hecho de contratar estas empresas 
como Asesa, a las que se les exigen 
todos los requisitos de seguridad, 
“se supone que se cumplen, pero la 
investigación va a determinar cuál 
fue la causa de este lamentable 
accidente”.
Detienen en Yucatán a ex secretario 
de pesca

Por otra parte, trascendió que el ex 
secretario de pesca estatal R.A.U.H. 
fue detenido por autoridades 
ministeriales del estado de Yucatán 

debido a una orden de aprehensión 
dictada de la Fiscalía General del 
Estado de Campeche, encabezada por 
Renato Sales Heredia.

Raúl “N” es acusado de peculado y un 
supuesto desvío de recursos públicos 
por más de 5 millones de pesos 
cuando fue titular de la Sepesca, hoy 
Instituto de Pesca del Estado, en la 
administración de Alejandro Moreno 
Cárdenas y Carlos Miguel Aysa 
González durante el periodo del 2018 
al 2021.

Sin embargo, al ex funcionario 
champotonero también se le 
atribuyen otras irregularidades 
cuando fue alcalde de Champotón del 
2015 al 2018, siendo uno de los puntos 
más sensibles la entrega de obras 
públicas sin terminar, pagadas, y que 
finalmente presentaron problemas 
de infraestructura. Ejemplo de ello 
fue la Palapa 500 en el balneario 
popular Boca del Río, a la entrada de 
la cabecera municipal.

Fuentes cercanas a la familia del ex 
funcionario señalan que mientras 
su hermana Daniela U.H. regresó 
a Champotón luego de vivir en 
Yucatán, pues ahí la familia tiene un 
rancho dedicado a la producción de 
ganadería, el detenido fue a hacerse 
cargo del sitio debido a la supuesta 
orden de aprehensión que salió desde 
el año pasado.

TRASCENDIÓ QUE EL EX 
SECRETARIO DE PESCA 
ESTATAL R.A.U.H. FUE 
DETENIDO EN YUCATÁN 
DEBIDO A UNA ORDEN 
DE APREHENSIÓN 
DICTADA DE LA FISCALÍA 
GENERAL DEL ESTADO 
DE CAMPECHE.
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La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama 
Espinosa, instala en los primeros 100 días una 
nueva forma de gobierno para la transformación 

de Quintana Roo; con una administración austera, 
que camina a ras de piso, que responde y ve 
principalmente por su pueblo. Con resultados 
contundentes en inversión hospitalaria, de obra 
pública, infraestructura en el norte, centro y para 
recuperar entre prioridades, el brillo del sur del 
estado.

Como parte de las primeras acciones la Gobernadora 
puso en marcha un Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana Roo a fin de reconstruir 
el tejido social, reducir las brechas de desigualdad, 
garantizar la seguridad ciudadana y generar un 
desarrollo económico compartido, sustentable y 
sostenible.

Para ello, en el presupuesto ordinario de este año se 
reorientaron 2 mil millones de pesos hacia programas 
y acciones sociales para quienes menos tienen y más 
lo necesitan. Se trata del presupuesto más grande en 
la historia para el bienestar social y una verdadera 
política de austeridad de gobierno porque primero 
están los pobres.

Mara Lezama ha puesto en el centro de las decisiones 
a las y los ciudadanos que se han convertido en pieza 
fundamental del gobierno del pueblo y ha desterrado 
protocolos para priorizar a la gente.

Asimismo, ante el Gobierno de México, Mara Lezama 
realizó la gestión más importante en la historia para 
obras de infraestructura en la ciudad de Cancún, como lo 
son el nuevo bulevar Colosio, el entronque a la entrada 
del Aeropuerto Internacional, el puente sobre la laguna 
Nichupté, la prolongación de la avenida Chacmol, la 
construcción del nuevo aeropuerto de Tulum, entre muchas 
otras.

En el centro y sur del estado se trabaja para inaugurar en 
breve el nuevo Hospital Oncológico de Chetumal, avanza el 
proyecto de sustitución del Hospital General de Chetumal 
y también en el Hospital Comunitario de Nicolás Bravo y 
la puesta en marcha del hospital en Felipe Carrillo Puerto.

La Gobernadora mantiene el contacto y la cercanía con 
el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador 
quien recientemente anunció que en Quintana Roo habrá 
una inversión histórica con más de 45 mil millones de 
pesos, además esto ha permitido acelerar y poner en 
marcha programas y acciones que aceleran inversiones en 
beneficio de las y los ciudadanos.

En relación con el turismo, motor de 
la economía de Quintana Roo, con 
30 millones de pasajeros la entidad 
rompió todos los récords turísticos 
con la firme convicción de repartir 
este éxito más equitativamente en 
todo el estado.

Para llevar prosperidad compartida 
y justicia social al sur del estado, 
Mara Lezama gestionó mil 
millones de pesos para las zonas 
arqueológicas que incluyen Ichkabal 

y Paamul 2, además trabaja en la diversificación de la 
actividad turística.

Y para que la prosperidad sea compartida, logró acuerdos 
solidarios con todos los grupos empresariales para hacer 
justicia a quienes con sus manos y trabajo hacen de 
Quintana Roo un estado próspero y en desarrollo.

En materia de equidad de género, en Quintana Roo se 
trabaja en una política social que pone a las mujeres en el 
centro de las decisiones.

Para fortalecer la protección de la ciudadanía, así como 
recuperar la paz y tranquilidad, en estos 100 días se 
implementó una estrategia de seguridad humana, basada 
en atender no solo la delincuencia, sino también los causas 
que la originan.

Los resultados de este nuevo gobierno del cambio 
verdadero son el inicio del compromiso de Mara Lezama, 
de transformar la vida de las y los quintanarroenses, con 
prosperidad compartida, porque la transformación llegó a 
Quintana Roo y amor con amor se paga.

QUINTANA ROO 
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Cien días transformando la 
vida de los quintanarroenses

CON INVERSIONES 
HISTÓRICAS EN 
MANCUERNA CON 
EL GOBIERNO DE 
MÉXICO, ROMPIENDO 
PROTOCOLOS Y 
VIEJAS PRÁCTICAS, SE 
CUMPLEN 100 DÍAS DEL 
CAMBIO CON MARA 
LEZAMA.
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CONSTRUYENDO 

Si, ya sé, los precios siguen subiendo sin parar obedeciendo 
a un fenómeno inflacionario que aún no ha sido posible 
detener por completo, y no vayas a creer que ignoro que 

las cadenas de suministro continúan alteradas a pesar de que 
ha habido ya un control más o menos decente de la pandemia. 
También es cierto que el crecimiento económico global se 
está debilitando y la inversión tanto pública como privada 
en infraestructura ha venido presentando reducciones de 
manera crónica desde hace más de una década, agudizándose 
en los últimos cuatro años. 

Aún existen grandes desafíos por vencer relacionados con 
la transparencia y equidad en la asignación de contratos, la 
participación indebida e ilegal de instituciones ajenas en el 
sector, y concentración de la poca inversión que queda en un 
puñado de gigantescos proyectos de muy dudosa rentabilidad 
social y ambiental.

Es innegable que la industria de la construcción encara 
ahora un período amenazante y plagado de dificultades, 
pero, ¿Cuándo no ha sido así? Los empresarios mexicanos 
estamos acostumbrados a nadar contra la corriente y superar 
obstáculos, hemos sido muy exitosos haciéndolo y así seguirá 
siendo en el futuro, principalmente porque también existen 
muchas fortalezas de las que ahora podemos echar mano.

La innovación se está haciendo presente con firmeza en la 
industria de la construcción, y a pesar de que siempre ha sido 
una industria típicamente lenta en eso de adoptar tecnología, 
hoy los avances están sucediéndose con rapidez debido a que 
los participantes han descubierto el gran valor y los beneficios 
de su utilización.

Esto se pone de manifiesto en la gran cantidad de máquinas 
que están transitando a obtener su fuerza motriz de la 
electricidad, ya sea con baterías de iones de litio o mediante 
celdas de combustible que consumen hidrógeno.

Adicionalmente, muchas de ellas cuentan ya con sensores 
y dispositivos que junto con la tecnología 5G, aplicaciones 
móviles, la inteligencia artificial y la ciencia de datos, están 
permitiendo que muchas actividades puedan realizarse 
parcial o completamente de forma remota y/o autónoma, 
multiplicando la eficiencia, la calidad, la seguridad y por 
consiguiente la rentabilidad de los proyectos de construcción.
Veremos en un futuro muy cercano que tecnologías como el 
software de diseño, construcción y operación basado en BIM 
(Building Information Modeling) y el uso de gemelos digitales, 
se convertirán en componentes esenciales en la gestión de 
proyectos de construcción. Se estima que tan solo el mercado 
de la tecnología BIM alcanzará los 17.6 billones de dólares 
en 2023. En un sentido más amplio, estas tecnologías serán 
vitales en la lucha por incrementar la productividad y evitar 
los efectos negativos de una fuerza laboral que escasea en 
cantidad y competencias como nunca antes.

Ningún otro sector como la industria de la construcción tiene 
la vocación para integrarse fácilmente al creciente interés 
global e impresionante crecimiento de las energías renovables, 
porque es posible convertirse, sin demasiado cambio, en una 
compañía de ingeniería, procura y construcción de este tipo 
de proyectos.

Así que, mantén el optimismo, hay un futuro brillante para la 
construcción si te atreves a abrazar las oportunidades.

Conserva el optimismo, 
hay un futuro brillante

Ningún otro sector 
como la industria de la 
construcción tiene la 
vocación para integrarse 
fácilmente al creciente 
interés global e 
impresionante crecimiento 
de las energías 
renovables.

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González.
 Twitter: @raulmonforteg
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Títeres y titeradas universitarias… 
Dicen que será pan con lo mismo 

Inicia un nuevo año en el calendario dos mil veintitrés, 
y de la misma forma comienza un período en la 
dirigencia de la Universidad Autónoma de Yucatán, 

con la toma de posesión del nuevo rector en la persona 
de Carlos Estrada Pinto y su comitiva, que no estuvo 
llena de sorpresas, pues varios de los funcionarios 
que nombró son personas de poca experiencia y 
poca capacidad, defectos que ya se sabían,  pero que 
fueron premiados por venderse y recibir prebendas 
para votar a favor del entonces director de desarrollo 
académico el ingeniero Estrada, que al final de cuentas 
resultó electo rector de nuestra Alma Mater, ante una 
serie de irregularidades y ataques para el abogado 
Renán Solís Sánchez quien era un candidato natural y 
muy aceptado por la sociedad universitaria, pero que 
desgraciadamente, no tienen participación en una 
elección que requería un cambio. 

Muchos repitieron cargos importantes, y otros de los 
premiados como fue el caso de Jorge Carlos Herrera 
Lizcano, abogado gris, sin experiencia, que fue de los 
orquestadores para conspirar en contra del abogado 
Solís Sánchez, a pesar que gracias a éste, tiene tiempo 
completo como maestro en la facultad de derecho, 
pero viniendo de una familia de abogados poco bien 
vista por la comunidad jurídica yucateca, más no 
se podía esperar, además de que a Herrera Lizcano 
se le atribuye el oficio que se le envió al rector para 
desacreditar al director de la facultad de derecho 
Carlos Macedonio Hernández para que no pudiera 
votar en la sesión del consejo universitario para elegir 
nuevo rector, situación que fue fácilmente rebatida con 
un amparo ante la mala redacción jurídica del escrito, 
y que presentó la consejera alumna Alejandra Mejía 
Palma.  

Con estos antecedentes, y otros similares, vemos 
un negro panorama para la universidad, ante los 

OPINIÓN OPINIÓN 

Por Ismael Méndez Camargo
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llamados títeres de los tres últimos rectores conocidos 
como los veterinarios, en las personas de Raúl Godoy, 
Alfredo Dájer y José Williams. Al ser electo Estrada Pinto, 
será la tapadera de los malos manejos del antiguo rector, 
como siempre ha sucedido en las tres elecciones en los 
últimos veinticuatro años de la vida universitaria. Es Vox 
Populi que la nueva administración de la  UADY, seguirá 
con la misma tónica de corrupción, derroche de recursos y 
poco respeto a los derechos de los alumnos y trabajadores 
que han sido vulnerados con acosos por parte de los 
mismos rectores, algunos maestros, como los recientes 
casos de los suscitados en las preparatorias uno y dos de 
la multicitada universidad y que nunca se activaron los 
protocolos pertinentes.  

Ser un títere en este caso, significa ser manejado por el 
antecesor rector, para que tape las malas acciones de 
derroche, abuso de los recursos de la universidad y seguir 
en manos de los cómplices que ayudaron a Williams en su 
mala administración, que no solo trajo pérdida económicas 
para la universidad, sino también un notable retroceso en 
el crecimiento académico y poco lustre sobre todo en el 
aniversario de los cien años de la universidad, pues se 
insistió en la falta de dinero para publicaciones de tan 
importante suceso. Ante la poca experiencia de los recién 
nombrados funcionarios, seguramente recibirán órdenes 
de los dinosaurios que están en finanzas y puestos 
claves, ya siendo hora que los que nutren de recursos a la 
universidad, pongan un hasta aquí, pues son los gobiernos 
federal y estatal quienes aportan la mayor parte de los 
dineros que ingresan a la UADY.    

Todos le han preguntado al nuevo rector, cuáles serán sus 
estrategias para cambiar el rumbo de la universidad, y sus 
respuestas son vagas y poco coherentes, pues este señor 
nunca presentó un plan de trabajo que lo hiciera apto 
para el cargo de rector, pero los consejeros corruptos, que 
recibieron, dinero, teléfonos celulares de última generación, 
computadores de la marca de la manzanita, promesas 
de viajes al extranjero, vales de despensas ilimitados y 
demás, optaron por seguir con la corrupción con sus votos 
comprados, Oliendo a una maraña de titeradas que seguirá 
lastimando a los estudiantes y a la institución misma, pues 
en días recientes el ahora rector se lavó las manos cuando 
se le reclamó por el nombramiento del nuevo director de 
odontología, acusado de acoso sexual, y lo primero que 
dijo … reclamen a otros, yo no lo nombré.   

Uno de los temas que se pusieron sobre la mesa al 
nuevo rector, fue sobre los altos salarios que devengan 
los funcionarios de más alto nivel, incluyendo el propio, 
pues resulta insultante que el titular de la universidad 
gane más de ciento veinte mil pesos,  ( Williams llegó a 
rebasar los doscientos mil pesos ) más vales de despensa, 
automóvil último modelo, chofer y miles de pesos en 
todo tipo de viáticos, además de moches y gastos de 
dudosa justificación con la complicidad de los titulares 
de finanzas, que luego se vuelven títeres mutuos pues 
están todos implicados y a ninguno le conviene delatar a 
otros y viceversa, siendo una especie de mafia, formando 
la muy conocida titerada, con una maraña de enredos y 
confabulaciones para seguir sangrando a la universidad. 
Colofón será pan con lo mismo.     

www.larevista.com.mx
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El profundo de los Buffalo Bills, Damar 
Hamlin, respira por sí solo y puede 
hablar después de que le quitaran 

el tubo de respiración, según los médicos 
del Centro Médico de la Universidad de 
Cincinnati, el último paso en su notable 
recuperación cuatro días después de que 
sufrió un paro cardíaco y fue resucitado 
en el campo durante un partido contra los 
Cincinnati Bengals.

En un comunicado a través de los Bills, 
los médicos indican que Hamlin continúa 
“progresando notablemente en su 
recuperación”. Su función neurológica 
permanece intacta, según los médicos, y ha 
podido hablar.

Hamlin está hablando con sus seres 
queridos y también habló por FaceTime con 
sus compañeros de equipo, diciéndoles a 
los jugadores y entrenadores: “Los amo, 
muchachos”, durante la reunión del equipo 
del viernes.

Los médicos compartieron con los 
periodistas que retirar el tubo de respiración 
sería un importante paso adelante para 
Hamlin, quien esperan poder regresar a 
casa con su familia lo antes posible.

Se le administró resucitación 
cardiopulmonar a Hamlin en el campo el 
lunes por la noche durante varios minutos 
después de que se derrumbó después de su 
entrada al receptor abierto de los Bengals, 
Tee Higgins. Hamlin recibió oxígeno, 
según la transmisión de ESPN, cuando lo 
colocaron en la ambulancia y lo sacaron del 
campo. Fue conducido al hospital, donde ha 
permanecido.

El Dr. William Knight IV atribuyó a la rápida 
respuesta médica el haber salvado la vida 
de Hamlin. Dijo que un médico estuvo al 
lado de Hamlin un minuto después de que 
colapsara y reconoció que el defensa no 
tenía pulso. Knight dijo que Hamlin requirió 
RCP y reanimación en el campo.

No hay una respuesta definitiva sobre qué 
causó el paro cardíaco de Hamlin.

Especial / La Revista 

Damar Hamlin respira por sí solo 
DEPORTES  

EN UN COMUNICADO A TRAVÉS DE LOS BILLS, LOS MÉDICOS 
INDICAN QUE HAMLIN CONTINÚA “PROGRESANDO 

NOTABLEMENTE EN SU RECUPERACIÓN”.
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